

# ¡Estimados lectores!

Nos complace presentar el nuevo número de la revista “Cuadernos Iberoamericanos.” Siguiendo la tradición, el número que tiene en sus manos también es temático: está dedicado al análisis de la pandemia de COVID-19 en Argentina. Nos gustaría presentarles las contribuciones de destacados científicos e investigadores argentinos.

El brote del virus SARS-CoV-2 en China, que había comenzado en enero de 2020, tuvo un gran impacto en la sociedad moderna. COVID-19 se extendió por todo el mundo en muy poco tiempo, convirtiéndose en una pandemia. Los cierres impuestos por la mayoría de los países como medida para controlar la propagación del virus paralizaron todas las actividades económicas.

El alcance de la pandemia de COVID-19 y sus consecuencias no sólo provocaron un colapso total del sistema sanitario, sino también profundas consecuencias humanas, sociales y económicas.

La pandemia de COVID-19 colapsó los mercados bursátiles, perturbó los mercados del petróleo y otras materias primas, causó un desempleo masivo y aumentó la pobreza extrema, interrumpió los flujos comerciales, provocó escasez de alimentos y medicinas y amenazó la solvencia de empresas y gobiernos del mundo entero.

La pandemia de COVID-19 obligó a los gobiernos nacionales a realizar un gasto económico sin precedentes para contener la propagación del virus, luchar contra la recesión económica y mantener los niveles de empleo.

El primer caso de coronavirus en Argentina se registró en marzo de 2020. El gobierno nacional, en el marco de la lucha contra COVID-19, junto con los gobiernos provinciales y locales, puso en marcha numerosas y diversas iniciativas de asistencia, contención y promoción de la pandemia en sectores clave de la política pública. El equipo de autores, formado por María Mercedes Di Virgilio, Mariela Paula Díaz y Lucas Ramírez, en su trabajo “explora las iniciativas, los mecanismos y las herramientas que han utilizado los distintos niveles de gobierno para abordar las cuestiones urbanas.”

El otro equipo de investigadores (Claudia Bang, Bibiana Mischia, Margarita Ussher, María Marcela Bottinelli, Mariela Nabergoi, Guadalupe Granja) dentro del proyecto “COVID-19, Salud y protección social: aportes desde las prácticas de cuidado territoriales para el fortalecimiento de políticas integrales de salud mental comunitaria en los nuevos escenarios postpandemia” describe prácticas y experiencias de atención médica y psiquiátrica desarrolladas por actores territoriales, analizando su relación con las medidas públicas en 2020.

Juan Ignacio Spólita, Javier Balsa, Valeria Brusco en “Pandemia de COVID-19: subjetividades y política en Argentina” analizan hasta qué punto la pandemia, las medidas de cuarentena, la evaluación de las políticas y las actitudes de los dirigentes afectaron la subjetividad de los ciudadanos argentinos. Se presta especial atención al impacto de la fuerte polarización política que existía antes y a cómo la propia pandemia puede haber afectado la subjetividad política.

Mariana Heredia y Claudia Daniel analizan las medidas adoptadas durante el primer año de la pandemia en Argentina, dirigidas a empresas y trabajadores formales para suavizar el golpe a la actividad económica. Los autores analizan el proceso de creación y puesta en marcha del programa de Ayuda Urgente al Empleo y la Producción.

Maximiliano Ricardo Fiquepron analiza la investigación sobre COVID-19, considerándola una valiosa contribución a la profundización de la reflexión sobre la pandemia que ha surgido en las ciencias culturales y sociales. El autor explora la construcción de una red de significados y conceptos que se han empezado a asociar a la enfermedad y que, en el contexto de la pandemia, son muy relevantes para entender los significados incluidos en el concepto de este nuevo virus a medida que se extiende por el mundo.

Karina Ramacciotti y Clara Gilligan analizan cómo la pandemia de COVID-19 en Argentina cambió la comunicación tanto dentro del sector de la enfermería como con las personas que necesitan tratamiento; cómo afectó a sus familias, a las conexiones emocionales y a las relaciones institucionales.

Anahi Sy examina desde una perspectiva socio-epidemiológica el carácter sindémico de la pandemia de COVID-19 a nivel de los hospitales del sistema de salud pública argentino.

Para terminar, me gustaría agradecer a Karina Ramacciotti, una de las autoras, su inestimable contribución y ayuda en la preparación de este número de Cuadernos Iberoamericanas.

Les deseamos a todos Uds. una agradable lectura de la revista.

**A.A. Habarta, Redactor en Jefe**